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艺术评论 /

! ! ! ! !月 "日佳士得宣布：已经成
为首家在中国获得拍卖执照且独
立开展拍卖业务的国际艺术品拍
卖公司，并计划于今年秋季开始在
上海举行拍卖。这则消息对于上海
的拍卖行而言，可谓五味纷呈、痛
并快乐着。

错失高速发展机会
中国内地的拍卖发端于 #$%!

年的上海。上世纪九十年代中期，上
海拍卖业一度雄踞国内。但是 &'''

年以后，被京城艺术品拍卖逐渐盖
过，并不断拉大差距。原因是多方面
的。首先是在 &'''年以后，上海的
投资渠道和品种比较丰富，无论是
股市、期货、贵金属、房地产等投资

都处于高速发展中，艺术品收藏作
为一个投资品种而被淡化，所以上
海错失了称霸上一轮艺术市场的机
会；其二在艺术生产方面，上海在上
世纪八十年代以后，艺术创作上趋
于保守，文化上缺少积淀，所以在当
代部分的艺术生产发生断裂，导致
艺术市场的本地货源供给产生真空
层；其三是现当代部分，上海不具备
京城特殊的强大艺术消费群。所以
中国艺术品拍卖业的中心逐渐由上
海转向北京。
即便如此，上海在亚洲艺术版

图上的地位仍不容小觑，因为上海
乃至长三角地区有着实力强悍的大
收藏家群体，其实力即使和国际级
藏家相比较也毫不逊色。每年的春、
秋两次大拍，北京、香港、伦敦和纽
约等艺术市场重镇都不乏上海大藏
家的身影。所以藏家资源是上海艺

术市场最重要的财富，也是未来上
海抢占中国拍卖业头把交椅的最大
本钱。

潜在优势犹待整合
佳士得落户上海，一时上海艺

术圈流传着各种不同版本的“上海
梦”，即上海是否能成为中国下一个
艺术品交易中心？其实我们无需盲
目猜测，而是要分析上海这个城市
为艺术品交易的方方面面带来的便
捷和优势。
多年来上海以精致化服务闻名

于全国，显然，高端的艺术品拍卖也
少不了精细的服务。作为国际化大
都市，上海在接待高端客户的配套
服务方面非常先进，无论是酒店、餐
饮、购物、会议还是游览都较为完
善。同时，上海在市区范围内规划多
个艺术品交易保税区，并在艺术品

仓储、保险、金融、运输等环节业已
完成专业配套。
在上海十二五规划中，对艺术

品交易平台的搭建和发展拍卖业的
愿望跃然纸上。然而上海本土艺术
品拍卖已然落后于国内同业，所以
借助佳士得国际拍卖行的权威地
位，不失为一个捷径。因为佳士得公
司不单是一个艺术品拍卖行，而是
覆盖艺术品拍卖、私人洽购、网上拍
卖，也包括展览和艺术教育等全方
位的艺术品经营公司。所以上海拍
卖行和国际拍卖行近距离竞争、合
作的时候，可以加速提升本地拍卖
行的国际化程度和管理水平。

立足本土再谋扩展
虽然上海还没有一家堪称国

际性的艺术品拍卖行，甚至连称得
上全国性的拍卖行都还没有，但

是，从现代企业的整合经验看，这
些“欠缺”并不构成快速发展的障
碍。前提是如果上海能催生国际化
的艺术品交易市场的需求，就一定
可以快速诞生国际化的艺术品拍
卖行，因为上海从来都不缺资本运
作的高人，通过收购、兼并、重组等
方式，可以轻松实现这一并不算宏
伟的目标。

上海本地拍卖行当务之急是，
要立足于本地艺术家和藏家的开
发，并且为本地客户提供：高端的国
际化品质的拍卖质量，亲民的佣金
收取标准，丰富的特色拍品……唯
此才能打下扎实的市场基础。纵观
佳士得、苏富比这类国际拍卖行的
发展历史，都是首先立足于本土，巩
固好自己的根据地以后才向外扩展
的。对于上海拍卖行的发展之路而
言，这仍是不二法则。

上海拍卖业寻求突围之路

! ! 近日，艺术家张晓刚在接受媒
体采访时提出“艺术家要学会怎样
‘画地为牢’的观点”，他表示：“一
个艺术家，选择了这个职业，就意
味着要做好很多准备，包括贫穷的
准备。现在来看你得做好可能有钱
的准备，我觉得好多人是更多地愿
意看到这种准备，但是你不要忘了
百分之八九十的艺术家可能要做
好贫穷的准备。但这个是艺术的魅
力，对艺术家来讲最重要的是艺术

能给你带来一种不同于一般的生
活，这种生活方式我觉得才是最有
意义的。”

在这个多元化以及新媒体化
的时代，艺术家的生活状态该是什
么样子( 这一系列问题也引发新
一轮的网络话题讨论。
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代价# 每个人的道路与角色"或许

主动"或许被动"自己认可就好#画

家是比常人更靠近自由一点"它不
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! ! ! !最近关于陈逸飞的是是非非
又有了不少声音。其实还是老歌
翻唱：一、他的画没有创新，是商品
画；二、雇佣代笔。

作为陈逸飞某一阶段的见证
人之一，我觉得当下的某些说法与
我所目睹的不一样。
陈逸飞从美国回到上海后，有

几年时间比较空闲，我也空闲，两
人住得又近，接触很多，甚至经常
一个礼拜会碰头两三次。我无数
次看过他画画，没有看到谁为他代
笔。除了有一次我看到“小哑巴”
帮他描摹仕女袖口的花纹。由于
当时他刚开始做逸飞服装，极忙，
而画廊订的画也到快到年底要交
了。“实在来不及了。”在一幅基本
已完成的仕女画上，袖口有一圈花
纹，他画了个样子，就让“小哑巴”
完成重复的其他几个，最后他还都
进行了润色。

除了这一次外，我所看到他
画油画、水彩画、瓷器等，都是独
自完成的。他画画很快。他很得意
自己这个本事，“别人以为这么精
细的画会花很长时间，我其实很
快搞定。”

当然，从逻辑上这也不排除
我走了以后他立马把代笔叫过
来。但要这样长时期瞒着我，他也
挺累的。

至于现在传闻最多的“小哑
巴”，他是因为陈逸飞恩师孟光临
终托付陈逸飞关照，于是陈就让他
来做助手，同时教他画画。后来他
还曾有几次给我看“小哑巴”与他
笔谈的纸条。好像那时“小哑巴”
才 &'岁左右。
懂绘画鉴定的都明白，笔性是

有“年龄”的。陈逸飞自幼在绘画

技术上就有天赋，经过数十年历
练，岂是这么容易“代笔”，何况是
年岁相差甚巨者。尤其他晚期的作
品，雄浑放达，笔意显著，追求“壮”
的意境，更难代笔。鉴定其作品并
不太难。曾有一次，媒体报道某拍

卖行出现陈逸飞伪作。我去看了，
虽然从未见过该画，但很肯定是真
迹。后来出现的证据也证明了我的
看法。
至于对陈逸飞艺术的评价，我

认为不能脱离历史环境。陈逸飞大

量创作“唯美”作品时，正是在中国
经历了美被长期打压、埋没和扭曲
后。他的这些作品有助于让国人重
新找回基本的美。他用绘画和电影
兴起的怀旧风，其实是钩沉了被埋
没和丑化的美。在他之前，还没有
一个艺术家用画笔如此向世人呈
现中国女性和古镇之美。

陈逸飞虽然自己的风格是写
实的，但他对新锐艺术却很关注和
欣赏。他认为，当今世界，画已不是
人们的视觉中心，所以年轻艺术家
不妨根据新的技术、媒介以及其他
条件，更广泛融入社会，来进行创
作。他在中国最早提出大美术观
念，并大力推动视觉艺术理念。他
成功地影响了城市决策者，使得抽
象雕塑和装置艺术得以进入城市
的公共空间。他有效地推动了创意
园区的发展。他的电影《人约黄昏》
创造的“元素”，激发了《花样年
华》。他率先创办了艺术杂志、艺术
网站。他将自己的审美观主导了逸
飞品牌服饰设计。我记得他在自家
阳台上对我说：“现在我们城市的
高楼大厦看上去比过去像样了，但
走在城市里的人穿着打扮还太
土。”他创办了逸飞服饰，根本的原
因是想让他热爱的城市和城市里
的人更美。他着魔似地试图让他眼
前的一切都变美。

我们有时候会下意识地用世
界美术史开创者的标准来要求这
个时代的中国艺术名家。当中华民
族整体来说还是处于“追赶”阶段
时，怎么可能独独要求自己的艺术
家领先于世界呢？艺术离开了对人
性的关怀，艺术家离开了对其生存
时代、环境以及其同时代人们的关
怀，还剩下多少学术价值呢？

陈逸飞的是是非非 ! 林明杰

艺术家该“画地为牢”么?
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